

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

AÑO IV

San José de Costa Rica jueves 23 de Setiembre de 1897.

Num. 1034

Propietario.

GERARDO PACHECO C.

REDACTOR Y ADMINISTRADOR
RESPONSABLE.

FLORENTINO LOBO.

"EL DIARITO"

EL MAESTRO.

La juventud que se levanta, esa juventud que es la esperanza halagüeña de la patria, tiene en él un guía seguro, una luz que, en la alegre mañana de su vida, le será tan necesaria é indispensable como lo fué para los infelices israelitas aquella que los guió en su viaje por el árido desierto. El maestro de instrucción primaria, sin embargo, ni en lontananza llegará á divisar nunca la Tierra de Promisión, la que manaba leche y miel, aquella á la cual se dirigían las miradas de las tribus conducidas por Moisés.

La humanidad bate palmas de triunfo á conquistadores que no han hecho más que dejar por todas partes las huellas sangrientas de su paso. Glorifica á sus verdugos

y opresores, y deja que en una mazmorra horrible perezca el que fué su verdadero civilizador, el que le hizo sólo el bien, el que la ilustró con sus hechos y la ennobleció con el brillo de su nombre. Así es la humanidad: erige en Samarcanda un soberbio monumento á Tamerlán que forma con las cabezas de los vencidos horrosas pirámides humanas, y quema en la hoguera á Juana de Arco, y carga de cadenas al hombre que, después de haber descubierta un Nuevo Mundo, tiene ¡oh ingratitud maldita! que mendigar de puerta en puerta el necesario y mísero sustento!

Perdónenos el benévolo lector si hemos hecho una digresión inoportuna. Queríamos decir que si hay alguna profesión en donde no se recoge sino la hiel de las más amargas decepciones, es precisamente la que desempeña el noble mentor de la niñez. Hablamos con la experiencia anquirida durante siete años consecutivos que fuimos empleados en el ramo de Instrucción primaria. En e-

se largo período, consagrado exclusivamente á la enseñanza, pudimos notar las dificultades, los obstáculos que al maestro se le presentan en el desempeño de su nobilísima labor. Fué entonces cuando conocimos hasta dónde llega la audacia de los hombres que, revoleteando cual buhos en las sombras de la noche tenebrosa, persiguen con furor al que no tiene otra idea que el de ilustrar la conciencia de sus discípulos á fin de que éstos lleguen á cumplir dignamente su misión sobre la tierra.

Como las escuelas son los templos de donde habrán de salir los futuros ciudadanos; como la instrucción popular constituye el inestructible pedestal sobre el cual se levanta el edificio de la prosperidad y grandeza de los pueblos, todos los miembros de un país deben aunar sus esfuerzos para que—si es posible—no se quede un solo niño sin recibir por lo menos aquellos conocimientos que *á nadie le es lícito ignorar.*

Conviene también que vaya desapareciendo la presun-

ción necia y ridícula de los que sin conocimientos ni aptitudes para ello, quieren constituirse en censores y jueces del maestro idóneo y verdadero, porque los hay que no reúnen siquiera las condiciones necesarias y que, si ocupan un puesto de esa clase, débenlo tan solo á circunstancias talvez no muy recomendables; conviene, por último, que al digno profesor de enseñanza le dispense la sociedad las consideraciones á que es acreedor ese apóstol infatigable de la civilización, ese heróico centinela que guarda con llave de oro el sagrado depósito que la patria le confía.

RECORTES.

¿Que es la mujer?

“Fotográficamente” considerada, es una catarata, que como la del Niágara, nos asusta y nos atrae al contemplarla.

“Astronómicamente” es un astro encantador, rodeado como Saturno de un anillo de oro que gira en una órbita muy limitada.

“Físicamente” es un término metálico que se dilata al calor del orgullo ó vanidad.

“Políticamente” es el Poder Legislativo que se impone al Ejecutivo y el partido constante de oposición.

“Socialmente” es la compañera inseparable del hombre, a causa principal de su felici-

dad ó u desdicha el abrigo ó el verdugo de sus hijos.

“Magnéticamente” es una brújula que sirve de guía al hombre en su peregrinación por el mundo.

“Botánicamente” es una hermosísima planta que produce á la vez flores y espinas, frutos dulces y amargos, dando aroma de vida ó jugo venenoso.

“Zoológicamente” es un lindísimo bípedo, pero feroz é indomable.

“Teológicamente” es un misterio incomprensible ante el cual hay que doblegarse sin razonar, cerrando los ojos y prestando fe á lo que nos dice, por que de lo contrario se incurre en su indignación.

“Espiritualmente” es el ángel ó demonio del hogar doméstico, el consuelo ó la desesperación del alma.

“Materialmente” es el ser más precioso de la creación, sin el cual no se puede vivir en el mundo.

[Del “DIARIO de OCCIDENTE”]

Ensalada contra la crisis.

Antonio Porti, médico del Papa Sixto V, fue llamado para asistir á un enfermo, el cual, al explicarle su enfermedad física, le dió á conocer sus sufrimientos morales; pues de célebre abogado que había sido, cuando conoció de simple religioso al Soberano Pontífice, por reveses de fortuna se encontraba entonces en la mayor indigencia. El médico, hombre de buenos sentimientos, aprovechó la primera oportunidad para hablar al Papa de la triste situa-

ción de su antiguo amigo. Al siguiente día, Sixto V, á quien no parecía haber producido mucho efecto el relato del doctor, preguntó á éste por su enfermo y por el medicamento que le había recetado.

—Unas píldoras reconstituyentes contestó Porti.

—Pues yo—dijo el Papa—le he enviado un reconstituyente vegetal; una ensalada de los jardines del Vaticano, pues estoy seguro le ha de sentar muy bien.

—¡Ensalada!—exclamó el doctor;

—si el pobre abogado se cura, seguramente será un milagro de vuestra Santidad!

Sixto V, se sonrió y le dijo:

—Id á ver al enfermo y decidle que de hoy en adelante yo seré su médico; es un cliente que os quito; pero poco os debe importar, dada su precaria situación.

Marchóse el doctor á casa del abogado, á quien encontró radiante de alegría y fuera de la cama.

—¿Dónde está la ensalada que os ha enviado el Papa?

—Ahí la tenéis en esa cesti- ta que me trajo ayer el jardinero del Vaticano; pero os advierto que el específico está en el fondo.

Allí buscó el médico y encontró un paquete con 300 escudos.

—Amigo mío—le dijo felicitándole;—Hipócritas no conoció esta clase de medicamentos.

—Y como el caso se divulgase por toda la ciudad, la ensalada de Sixto V pasó á ser proverbial en Roma, donde suele decirse, cuando alguien

necesita un socorro de importancia para salir de apuros: "Lo que hace falta es un poco de ensalada de Sixto V."

PALABRAS CÉLEBRES DE
NAPOLEON I.

Muchas son las palabras sublimes que conocemos de Napoleón I, que tan bien sabía desarrollar sus planes militares como expresarse con elocuencia. Entre otras citaremos las siguientes:

Al comisario de la convención nacional en Tolón, dijo el joven Bonaparte:

—Cumplid con vuestro oficio de representante y dejadme el mío de artillero.

A las tropas que retrocedían del punto de Arcola, donde llovían balas enemigas:—Adelante, seguid á vuestro General.

A los soldados de Egipto:

—Desde lo alto de las pirámides cuarenta siglos os contemplan.

(Continuará)

CABLEGRAMAS

Nueva York, 19.—Dice el corresponsal del "Herald" en la Habana que Calixto García, caudillo revolucionario ha anunciado su intención de correr de Cuba Oriental á los españoles. Según últimos informes recibidos aquí, este jefe está preparando un ataque contra Manzanillo, puerto importante de la costa meridional. El sábado 2200 fac. llegaron al frente de la ciudad; ordenaron al comandante entregar la plaza, la respuesta de éste fué mandar una columna á atacarlos. Los revolucionarios hicieron una retirada fingida, perseguidos por los españoles á dos leguas distante de la ciudad: los cubanos formaron una emboscada en la cual cayeron los españoles, resultando una verdadera carnicería, pues habo 108 muertos y 69 heridos. Otro telegrama dice que solamente tres de la columna se escaparon, los demás murieron ó fueron hechos presos.

Cayo Hueso. 19.—Ayer llegaron á ésta de Cuba tres expediciones filibusteras, la primera se desembarcó en Pinar del Río el cinco, la segunda en la provincia de la Habana el nueve; y la tercera el miércoles próximo pasado en las Villas. En la última se desembarcaron millón y medio de tiros, dos mil rifles, y gran cantidad de dinamita, calzados, ropa y medicinas.

Washington, 19. — Después de larga entrevista con el General Lee, el Presidente le suplicó que se volviera á la Habana en caracter de Cónsul General. Lee opina que los cubanos obtendrán su independencia sin que intervenga el Gobno. americano.

GACETILLAS

Parece que en la Escuela de Bellas Artes, por ser muy reducido el local, no quieren admitir más alumnos, y á consecuencia de eso hay muchos que no pueden entrar á dicha escuela.

GRAN PANADERIA CENTRAL

Frente al Mercado, Avenida 6a. O.

La especialidad de esta casa en la elaboracion de pan, es el conocido con el nombre de

FLOR DE MILAN

elaboración de galletas se distingue la galletita

Lombarda 
HEMERNEGILDO PRADELLA

Café molido y Harina de maíz se vende en la
Panadería de El Comercio. Cuesta de Moras

Schwartz Lowe & Co

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotés, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

VINOS EXCELENTES

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos de conservas, confites, fideos etc. etc.

Fonda.

Frente á la casa de don Salustio Camacho, queda abierto al servicio del público el nuevo establecimiento que lleva este nombre, que tanta falta hacía á los viajeros; se ofrece á las personas que lo ocupen las consideraciones que se merezcan, y sobre todo, aseo, esmerado servicio, cenas todas las noches y buenos dormitorios.

APOLONIO RODRÍGUEZ.
Naranjo, Julio 1º de 1897

EL VINO

DOMAINE DE CATOY
PROPIEDAD DE H. TOURNON & C^{te}
SE VENDE EN CASA DE
L. Charpentier & H^{no}

A los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9.00
Botella.....	1.60
½ botella.....	0.50
Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco.....	40.50

The Palace.

The beg to inform the public that we have just established in San José a bar on the american plan where our patrons will find a full assortment of various liquors mixed drinks served in private rooms if desired.

"La Estrella"

Esta antigua y conocida panadería ha trasladado su establecimiento al antiguo local, frente á la Botica de la Fé y de la barbería de don Mariano Solano.

Al 40 ojo ofrece el mejor pan y galleta excelentemente elaborados.

Las Pildoras de Vida del Dr. Ross son el remedio maravilloso para la Dispepsia, Indigestión y Nausea.

Cocinero Francés

Con su señora que quiere trabajar en casa particular ú Hotel, en la Pensión Bourgeoise se dará razón.

Las Pildoras de Vida del Dr. Ross producen efectos rápidos y seguros. Son el mejor tónico para todos los órganos del cuerpo.

Doctor José Lopez Cantillo

—MÉDICO CIRUJANO—

DE LA FACULTAD DE MADRID

Ofrece sus servicios profesionales á sus amigos y clientes en particular y al público en general.

Cartago Calle Real, casa de la señora doña Dolores v. de Troyo.